

رئاسة المؤسسة الوطنية لحقوق الإنسان في مملكة البحرين

للشبكة العربية للمؤسسات الوطنية لحقوق الإنسان

2026

أنشأت المؤسسات الوطنية العربية لحقوق الإنسان الشبكة العربية في اجتماعها السابع في نواكشوط بتاريخ 27 - 28 نيسان/أبريل 2011 م بهدف تعزيز حقوق الإنسان وتنميتها وحمايتها واحترامها، واختارت الدوحة مقراً لها.

تتألف الشبكة من ثلاثة أجهزة هي:

- الجمعية العامة
- اللجنة التنفيذية
- الأمانة العامة.

الجمعية العامة للشبكة هي السلطة العليا فيها، وتتألف من جميع المؤسسات الوطنية الأعضاء بالشبكة، وتُعقد اجتماعها العادي مرة كل سنة. وتنتقل رئاسة الشبكة بصورة دورية بين المؤسسات الأعضاء بالشبكة من ذوي العضوية الكاملة، ومن منطقة جغرافية لأخرى من مناطق الوطن العربي الأربع.

تتوزع الشبكة العربية بين القارتين الآسيوية والإفريقية، وتضم المؤسسات الوطنية العربية بكلا القارتين.

المؤسسات الوطنية الأعضاء بالشبكة العربية للمؤسسات الوطنية لحقوق الإنسان

(مرتبة بالترتيب الأبجدي)

المغرب العربي:

- 1- الهيئة العليا لحقوق الإنسان والحريات الأساسية - الجمهورية التونسية
- 2- المجلس الوطني لحقوق الإنسان - الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية
- 3- المجلس الوطني للحريات العامة وحقوق الإنسان - دولة ليبيا
- 4- المجلس الوطني لحقوق الإنسان - المملكة المغربية
- 5- اللجنة الوطنية لحقوق الإنسان - جمهورية موريتانيا الإسلامية

مصر والسودان والقرن الأفريقي

- 6- اللجنة الوطنية لحقوق الإنسان - [جمهورية جيبوتي](#)
- 7- المفوضية القومية لحقوق الإنسان - [جمهورية السودان](#)
- 8- اللجنة الوطنية لحقوق الإنسان والحريات - [اتحاد جزر القمر](#)
- 9- المجلس القومي لحقوق الإنسان - [جمهورية مصر العربية](#)

بلاد الشام والعراق

- 10- المركز الوطني لحقوق الإنسان - [المملكة الأردنية الهاشمية](#)
- 11- المفوضية العليا لحقوق الإنسان - [جمهورية العراق](#)
- 12- الهيئة المستقلة لحقوق الإنسان - [دولة فلسطين](#)
- 13- الهيئة الوطنية لحقوق الإنسان - [الجمهورية اللبنانية](#)

شبه الجزيرة العربية

- 14- المؤسسة الوطنية لحقوق الإنسان - [مملكة البحرين](#)
- 15- اللجنة العمانية لحقوق الإنسان - [سلطنة عمان](#)
- 16- اللجنة الوطنية لحقوق الإنسان - [دولة قطر](#)
- 17- الديوان الوطني لحقوق الإنسان - [دولة الكويت](#)

• النظام الأساسي للشبكة العربية - معتمد في 2022

• النظام الداخلي للشبكة العربية - معتمد في 2022

الموقع الإلكتروني للشبكة العربية للمؤسسات الوطنية لحقوق الإنسان

باللغة العربية: [/https://annhri.org](https://annhri.org)

باللغة الإنجليزية: [/https://annhri.org/en/home](https://annhri.org/en/home)

**The National Institution for Human Rights in the Kingdom of Bahrain
assumes the presidency of
the Arab Network of National Human Rights Institutions**

2026

The Arab National Human Rights Institutions established the Arab Network at their seventh meeting in Nouakchott on April 27-28, 2011, with the aim of promoting, developing, protecting, and respecting human rights. Doha was chosen as its headquarters.

The Network consists of three bodies:

- The General Assembly
- The Executive Committee
- The General Secretariat.

The Network's General Assembly is its supreme authority. It comprises all member national institutions and holds its regular meeting annually. The Network's presidency rotates periodically among the full member institutions and between the four geographical regions of the Arab world.

The Arab Network spans the Asian and African continents and includes Arab national institutions from both continents.

National Institutions that are members of the Arab Network of National Human Rights Institutions

(Listed in Arabic alphabetic)

Maghreb:

- 1- Comité supérieur des droits de l'homme et des libertés fondamentales –
[Republic of Tunisia](#)

- 2- National Council for Human Rights– [People's Democratic Republic of Algeria](#)
- 3- National Council for Public Liberties and Human Rights – [State of Libya](#)
- 4- National Human Rights Council – [Kingdom of Morocco](#)
- 5- Commission national des droits de l'homme – [Islamic Republic of Mauritania](#)

Egypt, Sudan, and the Horn of Africa

- 6- National Human Rights Commission – [Republic of Djibouti](#)
- 7- National Human Rights Commission – [Republic of Sudan](#)
- 8- Comité national pour les droits de l'homme et les libertés – [Union of the Comoros](#)
- 9- National Council for Human Rights – [Arab Republic of Egypt](#)

Levant and Iraq

- 10- National Center for Human Rights – [Hashemite Kingdom of Jordan](#)
- 11- High Commission for Human Rights – [Republic of Iraq](#)
- 12- Independent Commission for Human Rights – [State of Palestine](#)
- 13- National Human Rights Commission – [Republic of Lebanon](#)

Arabian Peninsula

- 14- National Institution for Human Rights – [Kingdom of Bahrain](#)
 - 15- Oman Human Rights Commission – [Sultanate of Oman](#)
 - 16- National Human Rights Committee – [State of Qatar](#)
 - 17- National Diwan for Human Rights – [State of Kuwait](#)
-

- Arab Network Statute – Adopted in 2022
- Arab Network Internal Regulations – Adopted in 2022

Website of the Arab Network for National Human Rights Institutions

In Arabic: <https://annhri.org/>

In English: <https://annhri.org/en/home/>